



CHILE Un avión desaparece rumbo a la Antártida con 38 pasajeros P6



NOBEL Protestas en las calles contra el premio a Peter Handke P28 Y 29

El cerebro de la guerra contra el narco, detenido en Texas

El secretario de Seguridad de México entre 2006 y 2012 es acusado de apoyar al cartel de Sinaloa

ELENA REINA, **México**
Genaro García Luna, secretario de Seguridad Pública durante el Gobierno de Felipe Calderón (2006-2012) y pieza clave en la guerra contra el narcotráfico,

fue detenido ayer en Texas (Estados Unidos). El exfuncionario mexicano ha sido acusado de tres cargos relacionados con el crimen organizado. La justicia estadounidense lo señala como el brazo del Gobierno que permitió al cartel de Sinaloa operar con impunidad, a cambio de sobornos millonarios. Las sospechas en su contra salieron a la luz durante el juicio a Joaquín El Chapo Guzmán en una corte en Nueva York. “Gracias a su apoyo, la organización mantuvo su actividad criminal sin una intervención relevante de las autoridades y permitió que se importaran grandes cantidades de cocaína a EE UU”, indicó el Departamento de Justicia. La guerra contra el narco desató una etapa de violencia en México.

Los orígenes de su poder en México se remontan a una legislatura anterior a Felipe Calderón. Antes de asumir la Secretaría de Seguridad a finales de 2006, García Luna fue jefe de la Agencia Federal de Investigaciones, una rama operativa de la Procuraduría General de la República (Fiscalía) durante todo el sexenio de Vicente Fox, de 2000 a 2006.

PÁGINA 6

México, EE UU y Canadá sellan su pacto comercial

S. POZZI / S. CORONA
Nueva York / México
Estados Unidos, México y Canadá firmaron ayer las últimas modificaciones al nuevo tratado de libre comercio, acordado en noviembre de 2018. El texto final incluye nuevas condiciones en materia laboral, medioambiental, biomédica y de la industria automotriz. La confirmación de que el tratado será ratificado por los Congresos de EE UU y Canadá—México hará una segunda revisión—llega a un mes del inicio de la campaña presidencial de Estados Unidos.

PÁGINA 3

Los demócratas presentan su acusación contra Trump

AMANDA MARS, **Washington**
Los demócratas presentaron ayer formalmente la acusación contra Donald Trump dentro del proceso de *impeachment*. Trump se enfrenta a dos cargos: abuso de poder y obstrucción al Congreso. “¡Caza de brujas!”, se desahogó Trump en Twitter. El republicano es el cuarto presidente de Estados Unidos que se enfrenta al procedimiento.

PÁGINA 2



Alberto Fernández, tras asumir ayer el cargo ante el presidente saliente, Mauricio Macri. / NATACHA PISARENKO (AP)

Alberto Fernández alerta de que Argentina no puede pagar la deuda

El nuevo presidente habla con crudeza de la crisis económica y muestra un talante conciliador en su toma de posesión

ENRIC GONZÁLEZ, **Buenos Aires**
El nuevo presidente de Argentina, el peronista Alberto Fernández, asumió ayer el cargo con un discurso muy crudo sobre la crisis del país. Fernández se refirió a una nación “en virtual *default*” y “con un 40% de la población en situación de pobreza”. Y lanzó un mensaje diáfano sobre la deuda: “El país tiene la voluntad de pagar, pero no

tiene recursos para hacerlo”. Fernández, que ha descartado los presupuestos elaborados por el Gobierno saliente, aborda una rene-

Pablo Gentili, de Podemos al nuevo Ejecutivo argentino

gociación urgente de la deuda con el FMI y los acreedores privados.

Ante las dos Cámaras del Parlamento, el nuevo presidente ofreció un tono conciliador cuando llamó a “superar el muro del rencor y el odio” en política. El acto en que le dio el relevo Mauricio Macri mostró que, pese al caos económico, el país goza de normalidad institucional.

PÁGINAS 4 Y 5

Sigue la sección de Ciencia

EL PAÍS

Un grupo de científicos mapea la extrema desigualdad en América Latina

18 años menos de vida por nacer pobre

JAVIER SALAS, **Madrid**
Una mujer que resida en un barrio deprimido de Santiago de Chile vivirá 18 años menos que una vecina de una zona adinerada de la misma ciudad. En Ciudad de México, esa brecha es de 9 años. La desigualdad social en las grandes urbes latinoamericanas implica enormes diferencias

de la esperanza de vida, según un estudio que publica *The Lancet Planetary Health*. El análisis pone cifras por primera vez a la desigualdad social en seis grandes ciudades latinoamericanas que suman 50 millones de habitantes. Los investigadores han observado mayor diferencia dentro de las urbes que entre ellas.

PÁGINA 25